



■ 柏市／防災安全課 副参事 橋口さん(右)／主事補 西坂さん(左)

Q1. 昨年の台風19号のような大型の災害が予想される場合、柏ビレジの住民の避難行動について

A1) 住民の皆さん行動としましては、常日頃から「ハザードマップ」の確認、「分散避難」の検討、避難ルートの確認、およびSNS等への登録などをお願いしたいと思います。市の対応としては、台風が24時間以内に柏市を直撃し暴風圏内に入ると予想される場合には、まず自主避難所を開設します。自主避難所として、田中近隣センターを開放し、田中近隣センターの収容規模を越えそうな場合には、その近くの小学校中学校に拡大して開設して行きます。本年の台風14号の時も避難所の開設にまでは至らなかったですが、どのような状況になれば開設するかと言う準備は関係者全員で共通した認識を持って行っていました。また、情報提供もホームページや「かしわメール配信サービス」などで配信して行きます。防災行政無線も当然使用しますが、天候の状況等で聞こえにくい場合には、市の広報車で廻ったり、あるいは消防局や消防団の方に直接廻って頂くような対応をします。

Q2. 実際に避難所が定員一杯になった場合には、どう対応するのですか。

A2) 各避難所には受け入れられる定員がありますが、人命を優先して受け入れます。また、そのような状況下では災害対策本部が立ち上がっており、まだ移動できるような状況であれば、本部のコントロールにおいて、余裕のある避難所に誘導するように取り決めています。原則として、誘導や案内は現場で行われることになりますが、柏ビレジの皆さんの場合は、田中近隣センターに連絡を取って頂ければ良いと思います。

Q3. 避難所のコロナウイルス対策について

A3) 柏市内の109か所の避難所には、接触型・非接触型の体温計、消毒液、マスクが配備されており、初動の準備は出来ています。それに対応して、間仕切り30セット、簡易ベッド20セットを各避難所に配備するように準備しています。また、近隣センターや学校で感染症対策に対応した避難所開設運営訓練を実施しています。学校では教育委員会関係者や先生の一部にも参加頂いており、開設のための注意点などの認識は共有出来ています。「密」を避けるために、各避難所の定員は通常の収容人員の半分から3分の2程度になると思われます。一人当たり約4m²を確保し、そこに通路を設定するような対応となります。「避難所運営マニュアル」があり、どのように距離や間隔を取れば良いか等、国からガイドラインで示されています。柏市のホームページにも掲載していますので確認して下さい。各避難所には定員が示されていますが、そこまでの人員は収容できません。そのためにも、従来、学校では体育館のみの開放が前提でしたが、状況に応じて、普段授業で使用しないような学校内の特別な教室を開放して戴くように話を進めています。

田中調節池の堤防かさ上げ計画について（国土交通省）

本年4月の柏ビレジ自治会定時総会でご質問・ご要望ありました「田中調節池の耐越水堤防」の整備について、本年3月に開催された柏市議会の定例会での公明党 小松幸子議員からの個人質問に対して、柏市土木部から以下のような答弁がありましたので、ご参考ください。以下は答弁の要約です。「本年1月、国土交通省利根川上流河川事務所に田中調節池周囲堤のかさ上げ状況を確認した。具体的な実施時期は未定であるが、現況の20%に当たる約1,000万立米程度の容量の拡大を行う計画としている。柏市として、今後、国と綿密に情報交換を図り、かさ上げ整備の早期実現に向けて国に働き掛けていく。」詳しくは、柏市ホームページより、「かしわ市議会だより No.228」をご確認ください。

■ http://www.city.kashiwa.lg.jp/soshiki/222000/p054594_d/fil/4.pdf



■ 柏市消防局／救急課 主任 西山さん

Q1. 柏ビレジ地域への救急車の出動状況について

A1) 下表にありますように、昨年の柏ビレジへの救急車出動の状況は、ほぼ3日にひとりの割合で住民が救急搬送されています。表から分かることは、柏ビレジ地域では過去10年救急件数が年々増加の傾向にありました。しかし、本年は9月末までの昨年同期比で約13%減少しています。これは新型コロナウイルスの流行による不要不急の外出自粛や感染予防対策の強化による影響ではないかと考えています。柏ビレジや柏市だけでなく全国的にも見られる現象になっており、これが急病者数や高齢者数が減少している要因かと考えています。

柏ビレジ地域への救急出動実績

	2010年 暦 年	2015年 暦 年	2019年 暦 年	2019年 1月～9月	2020年 1月～9月
出動件数	99	111	118	95	83
搬送人数	95	111	118	95	83
火 災	3	0	0	0	1
交通事故	4	4	5	4	4
一般負傷等	19	28	18	16	20
急 病	70	78	92	72	56
そ の 他	3	1	3	3	2
年齢区分	18歳未満	6	13	10	8
成 人	35	27	21	16	14
65歳以上	54	71	87	71	66

Q4. 家族の連絡先は、どこに置いておけば良いですか。

A4) 現場にいる隊員が見つけやすい居間のテーブルの上や冷蔵庫の扉、玄関の下駄箱の上などに家族の情報などを置く、ないしは張つておいて貰えれば対応しやすいと思います。加えて対象者の既往歴や何の薬を服用しているか、どこの病院に通われているのか等の情報も救急搬送の病院先の選定にあたって非常に有益な情報になります。本人に意識があるとは限らない状況で、1分でも2分でも時間を短縮したい救急活動において、これらは非常に大事な情報になります。

Q5. 同居の家族にとって、普段から意識しておくことは何ですか。

A5) よくある困ったこととして、家族間の情報の共有が出来ていないことがあります。平たく言うと、父親が通院していることは知っているが、どこの病院か分からぬ。母親が薬を飲んでいるのは知っているが、何の薬か分からぬ。常用薬によっては、救急処置に注意する必要も出て来ます。家族の生年月日や年齢を急に聞かれても出てこない、と言うようなこともあります。普段から家族の情報の共有は意識しておいて欲しいです。



■ 柏警察署 生活安全課 防犯係長 警部補 山本さん

Q1. 柏市の最近の盗難被害の傾向について

A1) 今年、柏市内では自動車盗と侵入盗が昨年と比べ大幅に増加した時期がありました。自動車盗の新しい手口として、自宅に保管してあるスマートキーの電波を受信して增幅させ、增幅された電波で車両のロックを解錠し、エンジンの起動を行うリレーアタックと言う手口が確認されています。対策として、スマートキーを金属缶や電波遮断ポーチ等に収納して電波を遮断する、各盗難防止装置を使い物理的な対策を講じる、明るく防犯設備の整った駐車場に駐車する等の対策を取って頂きたいと思います。侵入盗については、家屋の窓ガラスを割られて侵入されるケースが多いため、窓ガラスへの防犯ブザーや補助錠の取り付け、外出時の施錠の徹底、隣近所への声掛け等を行い、被害を防止して下さい。また、最近では千葉県でも、ガス業者等を装って自宅に上がり込み、現金等を奪う強盗事件も発生しています。柏市内でも、実際に「電気メーターを確認させて下さい。」などと不審者が来訪した事案が発生しています。そのような事件の発生前には、資産状況や在宅の有無を確認する予兆電話(アボ電)が掛かって来ることもあります。在宅時であっても施錠を徹底し、ガス業者等を名乗る者が来訪しても、安易に対応せず、不審点等があれば、すぐに110番通報をして下さい。

Q2. 徘徊老人を見かけた時の対応について

A2) 徘徊している老人の方を見かけたら、可能な限り声を掛けて頂き、最寄りの警察署や交番まで連れて来て頂けると助かります。また、その場ですぐに110番通報をして頂ければ、すぐに警察官が対応します。もし、高齢の方の体調が悪そうであったり、怪我をされているようなことがあれば、併せて119番通報も実施して頂きたいと思います。また、高齢のご家族が行方不明になられた場合は、警察に通報して頂ければ、すぐに手配をし、状況によっては市役所の防災無線による広報やメール等による情報発信なども依頼します。住民の皆さんには、もし行方不明者に似ている人を見かけたなどの情報があれば、すぐに警察に連絡をして下さい。

Q3. “電話de詐欺”の最近の手口と注意点を教えて下さい。

A3) 柏市内における電話de詐欺の発生件数は、千葉県内でもトップクラスとなります。電話de詐欺の手口として多いのは、警察官や市役所職員等を名乗って電話を掛け、その後に犯人が自宅に現金やキャッシュカードを取りに行くと言う手口です。また、ここ最近では、市役所職員を名乗つて電話を掛け、「還付金があります。手続きがあるのでATMに行って下さい。」などと言葉巧みに金融機関やコンビニのATMまで誘導し、指定した口座にお金を振り込ませると言った手口も多く見られます。そのような電話de詐欺に対する有効な対策として、柏警察署としては、ご家庭の電話を留守番電話設定にして頂くことをお勧めしています。被害に遭わないためには、犯人と電話で話をしないことが一番です。犯人と話してしまうと、気を付けていても騙されてしまうことがあります。被害に遭われた方々の中にも、「私は大丈夫」と思っていた方が少なくありません。ですから、留守番電話設定にして頂き、かかって来た電話には出ない、知らない番号の電話には出ないようにして頂きたいと思います。実際に、警察官が各ご家庭を訪問して、留守番電話設定の説明をさせて頂いたり、その場で設定のお手伝いをさせて頂いたりもしています。もし、万が一不審な電話に出てしまったら、すぐに電話を切り、ご家族や警察に相談をして下さい。(編集者注:柏市では留守番電話機購入費の2分の1を助成しています。ただし、上限額は1万円。申請期間は令和3年2月26日まで。予算枠あり。)

Q4. 一人暮らしの高齢者にとって、気付きにくい防犯の心得について

A4) 一人暮らしの高齢者の方々の中には、あまり周囲と関わりを持たずに生活されている方もいらっしゃるかと思います。警察官は、巡回連絡や戸別訪問等で高齢者の方々の家庭を訪問して、防犯指導等を実施しています。また、行政機関や地域の方々と連携を取りながら、安全で安心な街づくりを推進したいと思っていますので、常日頃から近隣同士による声掛け、地域ぐるみでの防犯対策等を行い、犯罪が発生しにくい、犯罪者を寄せ付けない街にすると言う意識を持っていただき、各種防犯活動にご協力を頂きたいと思います。